

La presse sportive comme terrain d'étude pour les inégalités liées au genre : étude textométrique sur corpus

Laura Aubry¹, Aylin Pamuksaç²

¹Université de Neuchâtel – laura.aubry@unine.ch

²Université de Neuchâtel – aylin.pamuksac@unine.ch

Abstract

The aim of this research is to present a corpus of sports journalistic discourse from Switzerland and Belgium, built to explore the differences in the treatment between female and male athletes. On the basis of the various metadata assigned to each of the texts making up the corpus, such as the sport covered, the gender of the athletes or that of the journalists, we propose a reflection on the exploitation potential of a corpus that can be partitioned according to one or more combinations of variables. Initial results obtained using IRaMuTeQ and TXM tend to show that the differences between men and women are not as great as reported in existing literature on the subject. They do, however, suggest that more significant contrasts could emerge on the basis of a division between team and individual sports.

Keywords : sports journalistic discourse, corpus building, metadata, partitions, gender.

Résumé

Cette recherche a pour but de présenter un corpus de discours journalistique sportif de Suisse et de Belgique construit afin d'explorer les différences de traitement entre les athlètes féminines et masculins. À partir des différentes métadonnées assignées à chacun des textes composant le corpus, telles que le sport traité, le genre des athlètes ou encore celui des journalistes, nous proposons une réflexion sur le potentiel d'exploitation d'un corpus pouvant être partitionné selon une ou plusieurs combinaisons de variables. Les premiers résultats obtenus à l'aide des logiciels IRaMuTeQ et TXM tendent à montrer que les différences entre les hommes et les femmes ne sont pas aussi importantes que relatées dans la littérature existante sur le sujet. Ils suggèrent cependant que des contrastes discursifs plus significatifs pourraient émerger sur la base d'une division entre les sports collectifs et les sports individuels.

Mots clés : discours journalistique sportif, construction de corpus, métadonnées, partitions, genre.